

Influencia del sionismo cristiano en la política mundial a favor de Israel

Recibido: 18/04/2023 Aceptado: 22/04/2023 Publicado: 02/05/2023

Randa Hasfura Anastas

Abogada y Diplomática. Posgrado sobre Derecho Internacional expedido en España y otro en la Academia Internacional de la Haya, Holanda. Máster en Diplomacia y Relaciones Internacionales de la Escuela Diplomática de Madrid, España. Funcionaria en el Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador y, posteriormente, en el Servicio Exterior Palestino. Es diplomática de carrera en la Embajada de Palestina en Madrid, España. Actualmente, en la Embajada de Palestina en El Salvador. Es representante Ad-Honorem de la Fundación Ecuménica de Tierra Santa, y forma parte de la Cámara de Comercio de El Salvador, Club Kiwanis El Salvador, Centro de Estudios Jurídico, Club Español del Arbitraje/sección El Salvador, entre otros.

Correo:hasfuraranda@gmail.com

Resumen

La alianza estratégica que ha configurado el sionismo con la iglesia evangélica ha fortalecido en forma injerencista e influyente que muchas naciones sigan apoyando con su política exterior a Israel. El propósito de este documento es demostrar esta influencia de la iglesia evangélica a algunos gobiernos, tanto en el origen, como en su expansión y desarrollo en el mundo occidental, favoreciendo Israel, dada su forma de enseñanza doctrinal y su alianza con el sionismo internacional. Para ello, se han analizado hechos y datos históricos en forma histórica crítica y deductiva, clave para comprender este fenómeno religioso político. Estos hechos encontrados advierten no solo el crecimiento de la iglesia evangélica, sino también el poder que han construido para influir en las decisiones políticas de gobiernos occidentales en materia de política exterior a favor de Israel. Sin lugar a duda, la cuna de la iglesia evangélica está en Europa, luego del cisma católico que divide a protestantes y católicos. Al rechazar la monarquía, algunos Estados rompieron la relación Iglesia-Estado imperante en ese tiempo, pero en la práctica sociopolítica siempre existe en forma evidente, sólida y fuerte. El sionismo internacional detecta esta posible alianza estratégica y se institucionalizó en el siglo XX, logrando efectivamente la presión de cristianos evangélicos desde la base electoral y funcionarios clave en los gobiernos occidentales.

Palabras clave

Iglesia evangélica, cristianos evangélicos, sionismo cristiano, injerencia, influencia.



Abstract

The strategic alliance that has configured Zionism with the Evangelical Church, has strengthened in an interfering and influential way that many nations continue to support Israel with its foreign policy. Therefore, the purpose of this paper is to demonstrate the influence of the evangelical church to some governments, both in origin and in its expansion and development in the Western world, favoring Israel, given its form of doctrinal teaching and its alliance with international Zionism. For this purpose, historical facts and data have been analyzed in a critical and deductive historical way, key to understand this political religious phenomenon. These facts found, not only show the growth of the evangelical church, but also the power they have built to influence the political decisions of Western governments in foreign policy in favor of Israel. Undoubtedly, the cradle of the evangelical church is in Europe after the Catholic schism that divides Protestants and Catholics, by rejecting the monarchy, some States break the Church-State relationship prevailing at that time, but that in the socio-political practice always exists in an evident, solid and strong form, it is evident how international Zionism detects this possible strategic alliance and institutionalizes in the twentieth century, effectively achieving the pressure of evangelical Christians from the electoral base and key officials in Western governments.

Keywords

Evangelical Church, evangelical Christians, Christian Zionism, interference, influence.





manipulación doctrinal Mediante la feligresía y congregación, el liderazgo evangélico está logrando concentrar la mirada en Israel como nación salvadora del mundo.

Capítulo I

Iglesia Evangélica

La progresiva injerencia¹ e influencia² de la iglesia evangélica en la política gubernamental en países de Américas, hace necesario conocer su surgimiento, desarrollo e influencia en los gobiernos estatales y desde el siglo XX, enfocada al apoyo de Israel en términos de política exterior. Este documento configura un análisis histórico crítico de la fuerte relación Iglesia – Estado y la subsecuente ruptura, pero con influencia oculta. A partir de la reseña histórica se perfila

el carácter político religioso que se desarrolla en cada crisis, pasando por el cisma de la Iglesia Católica confrontada por Lutero, el surgimiento de grandes liderazgos religiosos, el distanciamiento de la dependencia Papado en Roma y la expansión por las colonias europeas establecidas en América.

Según el Instituto Español de Asuntos Estratégicos, importante muy notar la competencia proselitista con los católicos por el dominio religioso en América Latina desde la fuerte oleada de misioneros norteamericanos protestantes desde el siglo XIX, (Pastor Gómez, 2018) y su consecuente proliferación de iglesias evangélicas. Y el

^{1.} Injerencia: los cristianos evangélicos se meten o intervienen en decisiones que no les corresponde como la política exterior del país, pues su naturaleza enseña los caminos de la fe en la vida, para acercarse a Dios. RAE

^{2.} Influencia: la mentalidad de funcionarios de alto nivel, miembros activos de iglesias evangélicas que tienen el poder de decisión e inciden en materia de política exterior en cada país. RAE.

desarrollo del sionismo que se fortalece al terminar la segunda guerra mundial, por un lado, vio la posibilidad de unir esfuerzos con la iglesia evangélica que crecía vigorosamente en Occidente en cuanto a la frase trillada "Israel: pueblo escogido de Dios". Y, por otro lado, el poder económico de Occidente que impulsó la nefasta estrategia de establecer "un hogar para los judíos" afectando a Palestina.

Este documento, por tanto, demuestra que, mediante la manipulación doctrinal en la feligresía y congregación, el liderazgo evangélico está logrando concentrar la mirada en Israel como nación salvadora del mundo, según las profecías judías del Antiguo Testamento que declara a Israel como luz a las naciones y salvación a los confines de la Tierra, (Reina-Valera, Isaías 49:6-7) que coinciden con las del Nuevo Testamento para cristianos. (Biblia Reina-Valera, Lucas 1:32-33) Mediante la teología, su liderazgo se convierte activamente en injerencistas e influyentes de la política exterior y nacional de algunos gobiernos para el apoyo a Israel, justificando la opresión, la limpieza étnica y la ocupación del territorio palestino con justificaciones bíblicas.

¿Quiénes son los evangélicos?

Para mejor la comprensión y respuesta a esta pregunta, se ha tomado la clasificación poblacional religiosa del Pew Forum on Religion & Public Life y U.S. Religious Landscape Survey, que clasifica a los cristianos de EE. UU. en 6 grandes sectores: protestantes, testigos católicos, mormones, Jehová, ortodoxos y otros cristianos. A los protestantes los divide en: Iglesias Evangélicas, Iglesias de Línea Principal, Iglesias Históricas Negras. Detalla una tabla con las denominaciones y las no denominaciones. Y explica el por qué a las iglesias evangélicas se les conoce como "nacidos de nuevo (born again) o cristianos evangélicos" respecto a sus costumbres y creencias ritualistas. (Pew Research, 2008)

El evangélico, cristiano evangélico o protestante evangélico es un movimiento dentro del cristianismo protestante. (Oxford University, 1978) Por ello son también conocidos como protestantes, y son una variedad de iglesias con distintos orígenes, creencias y formas de organizarse, sin embargo, coinciden en las ideas que dieron comienzo a la



Reforma Protestante, encabezada por el fraile alemán, Martín Lutero, contra la Iglesia Católica Apostólica Romana. El mundo lleva más de 500 años desde aquel suceso que cambió la forma de entender la religión en Europa y que trajo importantes consecuencias políticas, sociales y económicas en el viejo continente.



El término evangélico se refiere a miembros de iglesias protestantes históricas, miembros de iglesias pentecostales y miembros de otras iglesias protestantes.

Los evangélicos en América Latina pertenecen un grupo diverso de denominaciones iglesias е independientes. El término evangélico se refiere a miembros de iglesias protestantes históricas, miembros de iglesias pentecostales y miembros de otras iglesias protestantes. La mayoría se autodenomina como "evangélico", sin especificar la denominación de la iglesia, aunque en países como Colombia, Costa Rica y República Dominicana existe un alto porcentaje autodenominación de protestante Brasil de autodenominación pentecostal de acuerdo con los datos del Latinobarómetro. (Malamud, 2018)

Crecimiento de feligreses evangélicos

De acuerdo con las cifras de la Alianza Evangélica Mundial, en 2015 había 600 millones de evangélicos en todo el mundo (Nelson, 2015). Según Sébastien Fath del CNRS (Centro Nacional para la Investigación Científica), en 2016 había 619 millones de evangélicos en el mundo, es decir, 1 de cada 4 cristianos,

(Senneville, 2016) y en 2017, alrededor de 630 millones, lo que supone un aumento de 11 millones.(CNEF, 2017)

La siguiente tabla recopila datos de publicaciones web, revistas y estudios poblacionales, sobre la población evangélica en algunos países de las Américas.

Tabla 1Población evangélica en algunos países de América

PAIS	POBLACIÓN TOTAL (millones)	% EVANGÉLICOS	CANTIDAD (millones)
EE. UU. ^{4 5}	304.1 ⁶	26.3	79.98
MEXICO 7	126	11.2	14.1
GUATEMALA ⁸	15.57	41	6.4
BRASIL 9	214.3	30.34	65
CHILE 10	12.64	16.62	2.1
EL SALVADOR 11	6.2	31.8	1.97
VENEZUELA 12	30.56	10	3.06
COLOMBIA ¹³ (DANE,	51.52	7.5	3.86
2021)			

^{4.} Para más información vea: Pereda, Cristina F., (22 de marzo de 2014). Uno de cada cuatro hispanos de Estados Unidos ha abandonado el catolicismo. *El País.* https://elpais.com/sociedad/2014/05/07/actualidad/1399481218 913502.html?event=go&event_log=go&prod=REGCRART&o=cerradoam

^{5.} Puede ver: Pew Research. (2008), *U.S. Religious Landscape Survey Religious Affiliation: Diverse and Dynamic*, https://www.pewresearch.org/religion/wp-content/uploads/sites/7/2013/05/report-religious-landscape-study-full.pdf

^{6.} Sobre esto puede ver: Datos Macro, Población Estados Unidos 2008. Consultado el 24.03.23. https://datosmacro.expansion.com/demografia/poblacion/usa?anio=2008

^{7.} Vea: Díaz Domínguez, A. (1 de febrero de 2021). ¿Qué nos dice el Censo 2020 sobre religión en México? Nexos. https://datos.nexos.com.mx/que-nos-dice-el-censo-2020-sobre-religion-en-mexico/#:~:text=Las%20personas%20que%20declararon%20pertenecer,1960%20y%201.8%20en%201970.

^{8.} Vea: Contreras Conzantes, G. (31 de mayo de 2015). Católicos superan por poco a evangélicos. Prensa Libre. https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/catolicos-evangelicos-cifras-encuesta/

La influencia del cristiano evangélico ha sido especialmente importante en la región, de acuerdo con el informe del Pew Research Center del año 2014 sobre la religión en Latinoamérica: (Bell, 2014) muestra cómo aproximadamente la mitad de los católicos o al menos uno de cada cinco católicos en varios países de América Latina han decidido cambiar de religión debido a esa presencia de elementos carismáticos que tiene la Iglesia Cristiana Evangélica.

En la mayoría de los países estudiados, al menos un tercio de los encuestados que se autoidentificaron como protestantes/ evangélicos, se criaron en la Iglesia Católica, y la mitad o más dicen que fueron bautizados como católicos.

Revisada esta identidad y crecimiento de las iglesias evangélicas, hay necesidad de analizar hechos relevantes que demuestren la injerencia y la influencia de cristianos evangélicos en la política estatal.

Capítulo II

Influencia evangélica en la política exterior de EE. UU. y Latinoamérica

Considerando el fenómeno del crecimiento de las iglesias evangélicas desde el siglo XX a la fecha, contra el decrecimiento de la feligresía católica, y la participación masiva de líderes evangélicos en el campo de la política partidaria, quienes ya alcanzan

^{9.} Vea: Galaz, J., Guerrero, C., y Rojas, H. (2022), *Evangélicos al poder. Doble Espacio.* https://doble-espacio.uchile.cl/2021/11/19/evangelicos-al-poder/

^{10.} Vea: Galaz, J., Guerrero, C., y Rojas, H. (2022), *Evangélicos al poder. Doble Espacio.* https://doble-espacio.uchile.cl/2021/11/19/evangelicos-al-poder/

^{11.} Vea: U.S. Embassy in El Salvador. (s.f.). El Salvador: Informe del 2019 Sobre la Libertad de Culto. Consultado el 22.03.23, obtenido de <a href="https://sv.usembassy.gov/es/our-relationship-es/official-reports-es/el-salvador-informe-del-2019-sobre-la-libertad-de-culto/#:~:text=Seg%-C3%BAn%20una%20encuesta%20realizada%20en,18%25%20no%20tiene%20afiliaci%C3%B3-n%20religiosa.

^{12.} Vea: República Bolivariana de Venezuela. (2017). *Censo 2009-2017.* consultado el 22.03.23, disponible en https://2009-2017.state.gov/documents/organization/132758.pdf

^{13.} Vea: DANE. (2021). *Encuesta de Cultura Política 2021*, consultado el 26.03.23, obtenido de https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/ecpolitica/Presen_rueda_de_prensa_ECP_21.pdf

cargos clave en gobiernos de turno en América, este Capítulo analizará los sucesos actuales en los que la influencia evangélica está logrando decidir sobre política interna y política exterior en las américas. Estos fenómenos sustentan la tesis sobre el caso geopolítico particular que favorece a Israel en Medio Oriente.

Influencia de la iglesia cristiana evangélica en EE. UU.

Lobby Judío con Evangélicos

Según García-Valdecasas, hay fuerte estrategia de "actuación del lobby judío en los EE. UU. y su base electoral, destacando el apoyo de los grupos religioso-políticos evangélicos y políticos neoconservadores". (García-Valdecasas, 2007) Esto se demuestra por un artículo publicado de J. Mearshheimer y S. Walt "The Israel Lobby and US Foreign Policy" (marzo, 2006), defender los intereses de Israel como siempre lo ha estado haciendo EE. UU., en estos momentos

no cuadra en el interés nacional de EE. UU., peor aún, cuando va en contra de este. Por supuesto que esta tesis causó gran polémica al interior del gobierno como internacionalmente.

En cuanto a la base electoral en EE. UU., por el apoyo de cristianos evangélicos acordado con el lobby judío son llamados "sionistas cristianos", pues encuentran afinidad sobre supuestos sociales y políticos generalmente conservadores. Sobre esta alianza estratégica, J. Mearshheimer y S. Walt señalan que "Netanyahu se permitiera amenazar a Clinton con movilizar a sus aliados en las dos cámaras y de la derecha cristiana".14

Todo primer ministro israelí sabe que tiene ese estratégico apoyo político de los sionistas cristianos norteamericanos, y con toda la seguridad de Israel presiona a cualquier presidente de turno. Es decir, el apoyo de la base electoral más los funcionarios de alto nivel en el seno del gobierno de EE. UU. que profesan ser evangélicos. Esta tesis no es conspirativa, es tangible, real, palpable,

^{14. &}quot;cristianos evangélicos" no en su sentido original teológico sino para englobar un amplio espectro de iglesias protestantes: luteranos, metodistas, bautistas, adventistas, presbiterianos, cuáqueros.

comprobable. Pero la implicación activa en defensa de Israel de amplias capas de cristianos norteamericanos tiene base en sus creencias teológicas, sobre la segunda venida de Jesucristo próxima al pueblo judío, coincidiendo con la llegada del Mesías.

"Donald Trump recibió el apoyo de evangélicos desde cristianos comenzó su campaña electoral en 2016" (Amos, 2018). El Reverendo Johnnie Moore participó como asesor en las reuniones estratégicas de cristianos evangélicos con Trump y su equipo. Fue consultado por BBC sobre si la propuesta política de trasladar la embajada de EE. UU. de Tel Aviv a Jerusalén, fue por motivos teológicos. Respondiendo que esa ciudad es importante para el cristianismo, pero significativa para varias religiones. Moore confirmó que se habló sobre el tema, pero que las discusiones fueron políticas no teológicas, con relevancia geopolítica. Concuerda con lo expresado por David Brog director de Cristianos Unidos por Israel, que el apoyo es "para acelerar el Fin de los Tiempos".

Además, agrega Moore, que el Congreso aprobó una ley en 1995 reconociendo a Jerusalén como la capital de Israel, y es claro que, por razones de seguridad nacional, los sucesivos presidentes de EE. UU. la han suspendido, previendo según ellos, ataques terroristas a sus intereses o en su territorio. Y también que EE. UU. no debe imponer qué ciudad sea su capital, en el sentido de la autodeterminación y soberanía de los Estados. No obstante, Trump apoya a Israel, basado en el reconocimiento de Jerusalén como capital, situación que complica sobremanera un verdadero proceso de paz.

Respecto al párrafo anterior, debe considerarse la Resolución 478 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas (20 de agosto de 1980) que censura enérgicamente la promulgación de la "ley básica" por parte de Israel sobre Jerusalén y su negativa a acatar las resoluciones pertinentes del Consejo, y que dicha "ley básica" por Israel constituye una violación del derecho internacional y no afecta la continua aplicabilidad del Convenio de Ginebra relativo a la protección de las personas civiles en tiempo de guerra. (Naciones Unidas, 1980)

Además, considerar la Resolución ES 10/L22 de la Asamblea General de Naciones Unidas (19 de diciembre de 2017), en donde se afirma que todas las decisiones y los actos que pretendan haber modificado el carácter, el estatuto o la composición demográfica de la Ciudad Santa de Jerusalén no tienen efecto jurídico alguno, son nulos y sin valor y deben revocarse en cumplimiento de las resoluciones pertinentes del Consejo de Seguridad, exhorta todos los Estados a que se abstengan de establecer misiones diplomáticas en la Ciudad Santa de Jerusalén, con arreglo a lo dispuesto en la resolución 478 (1980) del Consejo de Seguridad. (Naciones Unidas, 2017)

La promesa de Trump en campaña causó ovación entre sus seguidores, pero también esta decisión giraba respecto a la política exterior que Washington había mantenido por más de cincuenta años, confirmando "el peso de grupos pro-Israel como AIPAC¹⁵ sobre la mayor potencia del mundo".

Ocho meses antes de ser electo presidente de Estados Unidos, Donald Trump prometió al grupo más poderoso del lobby israelí en su país (AIPAC) que desmantelaría el acuerdo nuclear con Irán y llevaría la embajada de Washington a Jerusalén, 'la capital eterna del pueblo judío' (BBC Mundo, 2023).

Es evidente la relación estrecha de AIPAC con Israel no solo desde la creación del Estado sino posiblemente desde el siglo XIX, a la fecha marca la relevancia y poderosa influencia por los intereses judíos o sionistas en términos de política exterior. Aquí se involucran tras bambalinas de esa relación bilateral, "varias decenas de organizaciones privadas, a menudo de forma discreta". Tal evidencia afirma todo romanticismo o profecía teológica hacia Israel, demostrando el verdadero interés geopolítico en Medio Oriente: que no es ni más ni menos que intereses económicos en la región.

^{15.} Comité de Asuntos Públicos Estados Unidos-Israel, AIPAC, siglas en inglés, bipartidista e impulsor en el Congreso del apoyo a Israel, esfuerzos contra el terrorismo y una solución de "dos estados" que incluya un Estado palestino desmilitarizado.

Por ello, es interesante el lobby proisraelí en EE. UU. (BBC Mundo, 2017), con la gestión de Trump, que desarrolla el grupo evangélico Cristianos Unidos Por Israel, posiblemente con más influencia en el Congreso que los mismos presidentes, señalan expertos. Ante todo, se hace notar la voz especial que tienen los grupos evangélicos al diseñar políticas en el proceso electoral.

Por ejemplo, uno de los donantes financieros de la campaña de Trump es Sheldon Adelson, judío multimillonario de casinos, vinculado estrechamente a Netanyahu, según The New York Times. Una vez electo Trump, Adelson le recordó la promesa de trasladar la embajada a Jerusalén. Es innegable la reputación en altos niveles de influencia que tienen estos grupos.(BBC Mundo, 2017)

Además, al asumir el cargo, Trump nombra a su yerno como Asesor Especial, esto lo detalla Silvia Ayuso del periódico El País:

> Hace tiempo que Kushner se ganó la atención y respeto del presidente 45º de Estados Unidos. Ya durante la campaña, el joven empresario, de 35 años, se convirtió en una de las personas indispensables del equipo del entonces todavía aspirante presidencial Trump, al que incluso asesoró, según la prensa, en temas tan sensibles como Oriente Medio. Kushner es judío ortodoxo y su familia ha donado causas proisraelíes, recordó en este sentido The Washington Post.(Ayuso, 2017)



El liderazgo evangélico ha desarrollado la habilidad de fundir sentencias y profecías bíblicas con decisiones políticas gubernamentales de los EE. UU.

De acuerdo con la evidencia en los anteriores, se demuestra párrafos que miembros activos de iglesias evangélicas en EE. UU. tienen altos cargos gubernamentales (tanto en el partido republicano como en el partido demócrata), que son clave en la política norteamericana, especialmente las decisiones de política exterior. Y todos traen esa línea programática en su mente, dada la formación religiosa evangélica que reciben de su cuerpo pastoral con su bombardeo periódico de sermones teológicos. En otras palabras, el liderazgo evangélico ha desarrollado habilidad de fundir sentencias y profecías bíblicas con decisiones políticas gubernamentales de los EE. UU. Ese liderazgo religioso ejerce gran influencia para cambiar y programar la

mentalidad humana hacia un propósito específico, sea este teológico o político.

Grandes ejemplos históricos: influencia del papado en las monarquías con las ocho cruzadas para "liberar Tierra Santa de los turcos" en la Edad Media del siglo XI al siglo XIII; (El Historiador, s.f.) la influencia de sacerdotes en indígenas y esclavos para fortalecer y lograr la independencia de España en Latinoamérica en el siglo XVI, (Infante Martín, 2015) la influencia papal en las monarquías para desarrollar la "Santa Inquisición entre 1249 y 1834".(Cervera, 2015) Y desde la creación de Israel por la influencia ejemplificada, muy bien se demuestra la tesis de influencia evangélica en las grandes potencias triunfantes de la

Segunda Guerra Mundial, para crear un "hogar para los judíos" desplazando a la población palestina.

Influencia de la iglesia cristiana evangélica en Latinoamérica

Escudriñando la influencia política de la iglesia evangélica en gobiernos latinoamericanos, es evidente la posición conservadora de gremios y asociaciones de iglesias evangélicas, ejerciendo injerencia en políticas de Estado sobre familia, género y sexualidad. (Carbonelli, 2011)

- Brasil

Un emblemático de fuerte caso influencia evangélica sobre el gobierno Brasil. (Galarrága, 2022). Su es parlamentario tiene Congreso diputados cristianos conservadores que mujeres, en una relación de 116 a 75 de 513 escaños, constituyendo una sólida alianza política entre la gestión presidencial de Bolsonaro y los jerarcas evangélicos, una comunidad que se aproxima a un tercio por ciento de la población brasileña.

Uno de sus diputados, Sóstenes Cavalcante, de 47 años, confirmó en una entrevista que "tienen mucha influencia, eso es innegable". (Galarrága, 2022). El partido Republicano es como el brazo político de una iglesia, la Universal, los demás partidos políticos tienen evangélicos en sus filas, excepto el PSOL de izquierda. Los evangélicos pertenecen a cientos de denominaciones protestantes, pero coinciden en materia casi absolutamente. moral Seaún Calvacante les unen los temas de valores y costumbres, la lucha contra el aborto, contra la legalización de las drogas y están a favor de la familia tradicional.

Los evangélicos brasileños poseen canales de televisión, radios, periódicos y otros medios. Comenzaron con una débil participación política, y crecieron electoralmente en el vínculo de la fe con el voto. Hoy tienen gran poder, se benefician del Estado. Su alto grado de intolerancia les hace perseguir la cultura de los afrodescendientes y ofenden a los católicos. (Ribeiro, 2019)

Están presentes en una bancada parlamentaria poderosa, con cargos

claves en la educación, ayuntamientos, gobiernos y parte del poder judicial. Lo curioso es que tienen antecedentes que les involucra en procesos de evasión fiscal y apropiación vía diezmo. Llegaron a la presidencia de la República apoyando a Bolsonaro. En Brasil viven parte de los pastores más adinerados del planeta, con patrimonio individual de cientos de millones de dólares. Benjamín Netanyahu visitó Brasil con objetivo económico para apoderarse de las riquezas mediante un acuerdo internacional. "La alianza entre los pentecostales, sionistas y el gobierno estadounidense es el eje central del proceso que se inició con destitución de la presidenta electa Dilma Rousseff". (Ribeiro, 2019)

Izaron la bandera de Israel en la campaña de Bolsonaro, este acto simbólico llama la atención. Quien fue bautizado en el río Jordán al noreste de Israel, cambiando su nombre a Jair "Mesías" Bolsonaro. Un insólito caso en Latinoamérica, pues aquella bandera ondeó en las calle por la toma de posesión de la ministra de la Familia y de los Derechos Humanos. Aquí hay contradicción, el país sionista es el más condenado por la comisión de DDHH de la ONU, un Estado que trae

el genocidio para en el siglo XXI. La alianza Brasil-Israel, va tras los negocios en armas, tierras, tecnología bélica y reciprocidad religiosa. Se comprueba que las iglesias evangélicas brasileñas avalan un mensaje de alianza, mediante la fe.

Es una alianza conservadora, a favor de EE. UU. su defensor y determinante para la elección de Bolsonaro a la presidencia. Es usufructo de los intereses evangélicos brasileños para secuestrar al país para sus objetivos económicos. Brasil abandona su vocación de líder por la paz, y se convierte en un potencial mercado para armamentos y afectando la paz en Medio Oriente que facilita la dominación externa. Brasil abandona la laicidad del Estado y se encamina hacia un fundamentalismo cristiano, un caso inédito de Estado confesional. Un gobierno usurpa el derecho indígena en demarcaciones de tierra, y llama a los afrodescendientes "quilombolas de perezosos" con la consecuente persecución de religiones africanas.

En las elecciones brasileñas del 2 de octubre de 2022, según el diario digital El País, hubo abstencionismo, división y fuga en el voto evangélico a



Bolsonaro. Fue determinante el voto de mujeres evangélicas a Lula, un 35 % en la primera vuelta. Menciona el censo religioso de 2010, 108 millones de católicos y 65 millones de evangélicos. El voto evangélico a Lula estuvo concentrado el nordeste del país. (Cullel, 2022) La campaña de Lula hizo pública la Carta a los evangélicos que desmentía las fake news bolsonaristas sobre el cierre de iglesias e instalación de baños unisex por ley. Lula da Silva gana las elecciones con el 50,9 % de los apoyos, frente al 49,1 % de Bolsonaro, diferencia muy ajustada. Luego de la toma de posesión presidencial de Lula el 1 de enero de 2023, el gobierno actual ya presenta a convivir con la división evangélica, con el acercamiento del prominente pastor Edir Macedo, líder de un fuerte sector influyente en la política y el distanciamiento del pastor Silas Malafaia otro fuerte sector evangélico (Abel, 2022), ambos a favor de Israel en oración y en política.(Evangélico Digital, 2018)

La astucia política de Benjamín Netanyahu, al viajar a Brasil para aplaudirle a Jair Bolsonaro en la toma de posesión, y sus declaraciones con principales líderes evangélicos brasileños, proporcionan una lectura interesante para esta investigación, cuando les dijo: "Ustedes son nuestros hermanos, no tenemos amigos mejores que los evangélicos, y los evangélicos no tienen mejor amigo que Israel". El pastor Silas Malafaia, líder de la iglesia cristiana Asamblea de Dios (Victoria en Cristo), lo reafirma y resalta el apoyo hacia Israel y mediante la agenda pro-Israel.

- Guatemala

Sobre la decisión de Trump de reconocer a Jerusalén como Capital de Israel, "La Alianza Evangélica de Guatemala felicitó al Ejecutivo por la decisión de trasladar la embajada de Guatemala a Jerusalén y extendió solicitudes a empresarios e iglesias de su misma denominación". (Prensa Libre, 2017)

En la actualidad, la gestión de Jimmy Morales, simultáneamente con los exportadores guatemaltecos expresaron su preocupación por las repercusiones con el creciente mercado árabe que suma \$226 millones anuales en productos agrícolas y vestuario. Pero el

apoyo de los cristianos evangélicos fue más evidente con el triunfo del actual presidente Alejandro Giammatei, con fuertes acusaciones de soborno durante su campaña electoral (Bin, 2022).

La iglesia Evangélica se aprovecha para tener voz y voto en la vida política del país, y así sucede en todo Centroamérica.

La Iglesia Bautista Amigos de Israel, pertenece a la Misión Bautista Internacional del Sur de EE. UU., la línea política está fijada desde Norteamérica, siempre apoyar a partidos de derecha y extrema derecha, lógicamente influir en la política exterior de cada gobierno de turno hacia el apoyo a Israel.

Estos resultados han implicado el evidente uso de habilidades teológicas por el liderazgo evangélico para justificar el apoyo político a favor Israel, desde las alianzas evangélicas hasta la mentalidad de funcionarios de alto nivel en las estructuras de los gobiernos en América que son miembros activos de esas congregaciones eclesiásticas.

Capítulo III

Sionismo cristiano

El sionismo cristiano evangélico es un poder político creciente y un movimiento religioso dentro del ala más conservadora del fundamentalismo protestante, pero también puede encontrarse dentro de otras ramas evangélicas del cristianismo. (Amesty, 2021)

Llama la atención la forma notoria y peligrosa en que el Sionismo ha tomado fuerza y ha penetrado en Estados Unidos y Latinoamérica, minando el piso religioso de iglesias evangélicas, como el fundamentalismo evangélico norteamericano. Fundamentalismo es el nombre que recibe la corriente religiosa o ideológica que promueve la interpretación literal de sus textos sagrados o fundacionales (por encima de una interpretación contextual), o bien la aplicación intransigente y estricta de una doctrina o práctica establecida. Al combinar Sionismo y cristianismo evangélico se obtiene un poder político

creciente, un movimiento religioso muy conservador del fundamentalismo protestante, puede incluirse a la Iglesia Presbiteriana, la Unión Metodista, la Iglesia Luterana y otras Iglesias Protestantes.

Toma fuerza periodos de en incertidumbre política y económica. Con una visión pesimista de la historia, el Sionismo cristiano evangélico intenta responder a esa incertidumbre mediante interpretaciones bíblicas. Es un movimiento surgido al interior mismo del cristianismo evangélico, que siempre apoya el hogar nacional para los judíos desde antes de 1948, y la existencia de Israel hasta la fecha. El término "Sionismo cristiano evangélico" se implementó a mediados del siglo XX. Esta idea es habitual entre los

protestantes, desde los tiempos de la reforma, así los cristianos han apoyado activamente el regreso de los judíos a la Tierra de Israel. (McLaren, s.f.)

Luego se detecta que el Sionismo es una ideología y un movimiento político nacionalista, que propuso el establecimiento de un "Hogar Nacional para los Judíos" en Palestina. Siendo el promotor y responsable de la fundación del Estado de Israel. El Sionismo como tal, aparece en Europa central y oriental a finales del siglo XIX. Su fundador el periodista austrohúngaro de origen judío, Theodor Herztl, actuó en respuesta al antisemitismo europeo y su objetivo fue fomentar la emigración judía a Palestina y consolidar la fundación de Israel en 1948.



evangélico se creciente, un conservador protestante.

Al combinar Sionismo y cristianismo obtiene un poder político movimiento religioso muy fundamentalismo del



Α finales del siglo XIX William Blackstone, un evangelista de Chicago, en 1878 publica su sermón 'Jesús viene' vendiendo a los estadounidenses la idea de que Dios le dio Israel al pueblo judío. Luego de visitar Palestina en 1890, presionó al presidente Harrison para crear un hogar para judíos en Palestina. En Filadelfia 1918 lo llamaron 'padre del sionismo' y en 1956, Israel nombró un bosque en su honor. (McLaren, s.f.) Antecedente que sienta base sólida en la relación del liderazgo cristiano evangélico uniéndose al sionismo. En el sitio web https://www.christianzionism. org/ se enaltece esta siniestra alianza matizada de argumentos teológicos.

En un artículo de Política y Sociedad, Aránguiz Khan reflexiona que cristianismo sionista "ha sido una postura de la derecha cristiana estadounidense, y por distintos caminos ha podido llegar a Latinoamérica y a Chile", cuando analiza el caso chileno con la influencia de las iglesias pentecostales. Encuentra "el potencial de aumento en incidencia que estas organizaciones podrían tener si se articularan entre ellas y con grupos políticos evangélicos" (Aránguiz, 2022). Lo que refuerza la presente tesis con la tendencia de injerencia e influencia política en Latinoamérica que coincide con el sionismo en sus objetivos de lobby internacional.

Se percibe entonces este gran potencial en EE. UU. y ahora es tendencia en Latinoamérica. Es objetivo de estas organizaciones chilenas exhibir promover el apoyo a Israel, sus líderes son evangélicos pentecostales. Afirma Aránguiz que este liderazgo pertenece al "mundo de las iglesias evangélicas pneumatocéntricas". Algunos podrían opinar que sus acciones, políticas o públicas, simbólicas o propagandísticas, incomparables con la fuerza de presión que se observa en EE. UU. Para ellos resultó necesario crear redes en toda América, con el propósito político de crecer en organización y presión. Pues tienen capacidad para organizarse transnacionalmente y en algún momento, se articulen como sector cristiano sionista en un futuro. (Aránguiz, 2022)

El Sionismo constituye parte de un amplio nacionalismo moderno, en la diáspora, autodefinido como un movimiento de liberación nacional, hacia la libre autodeterminación del pueblo judío. Uniendo profecías y



pasajes bíblicos, encuentran grandes aliados con los cristianos evangélicos, quienes utilizan una metodología efectiva de formación en la fe, de las comunidades evangélicas, y desde la niñez con las escuelas dominicales. Tienen actividades lúdicas en las que resaltan la admiración y memoria de la niñez, al escuchar las maravillosas historias de los héroes de la fe.(Amesty, 2021)

A este esfuerzo educativo se incorporan las prédicas del culto dominical a los adultos, escogiendo a propósito los textos de la ley mosaica, los Salmos, los profetas y los libros históricos, como única fuente bíblica de predicación o base textual a la lectura de los evangelios y las cartas apostólicas. En algún momento predican sobre el reconocimiento de Jerusalén como capital espiritual y política de Israel. Demostrando entonces que, con el bombardeo a niñez y adultez de las historias bíblicas y las interpretaciones literales extrapoladas y forzadas al presente, es posible programar la mentalidad de estas congregaciones.

Desde 2004, el rabino y político ultra sionista israelí Binyamin Elon

(Encyclopedia.com, s.f.) crea "Aliados Cristianos de Israel "alinterior del Knesset, el Congreso de Israel en Jerusalén, el cual es un grupo parlamentario con el propósito de hacer lobby e identificar parlamentarios o líderes de influencia cristianos y evangélicos para orientar la agenda legislativa de varios países, a favor de Israel. (Palestina Libre, 2016) Entre sus contactos privilegiados de la alianza sionista están: John Hagee, el fundador de la poderosa organización "cristianos unidos evangelista por Israel", Pat Roberston, quien hizo un llamado a "asesinar" al presidente de Venezuela, Hugo Chávez. Dicho grupo de trabajo cambió su nombre a Fundación de Aliados extendiéndose a otros parlamentarios de países simpatizantes al régimen judío. (Amesty, 2021)

Se observa que la presión política, "es absolutamente necesario para limpiar la imagen de Israel en el extranjero, y que no se imponga en la opinión pública la verdadera cara colonial y racista del Estado sionista" (Amesty, 2021). Este es parte de los múltiples proyectos político-comunicacionales mediante de lobbies judío en el mundo. Cualquier persona puede revisar sus acciones clave para lograr sus objetivos, en su página

web: Vigilar el presupuesto externo de la Autoridad Palestina, Actuar para ampliar las fronteras de Israel, más allá de las reconocidas por la ONU, Luchar contra la campaña de "Boicot, Desinversión, Sanción", deslegitimando esta herramienta ética y presionar para que parlamentos nacionales la prohíban en su país, Influir en las redes diplomáticas para que países reconozcan a Jerusalén como capital de Israel, y trasladen su embajada en dicha ciudad, Fortalecer el apoyo de Estados Unidos, Desarrollar grupos de presión en la Organización de Naciones Unidas (ONU) para impedir resoluciones y condenas contra Israel y su política colonial.

Estos objetivos implican compra de voluntades, búsqueda de apoyos en organismos internacionales, gobiernos, parlamentarios, líderes de opinión, medios de prensa. Es parte de la táctica para hacer lobby en altos funcionarios

de gobierno. (García-Valdecasas, 2007) Personas y organismos ética que favorecen al sistema que comete crímenes de guerra y lesa humanidad. Utilizan la desinformación, la manipulación y lideran guerra política contra los movimientos de la resistencia que combaten el Sionismo y su política de colonización, ocupación de Palestina. Con el agravante de desarrollar acciones desestabilizadoras y agresiones contra el Líbano, Siria, Irak.

El Sionismo es experto en influenciar a las iglesias evangélicas latinoamericanas, les agrada todo acto y actividad que realce la cultura judía en general y al judaísmo bíblico en particular, muchas acciones utilizan símbolos judíos: candelabros, estrella de David, bandera blanca con rayas azules, indumentaria típica de los ritos judíos, músicos con shofar, talit y kipá (Nicolás, 2019).



Muchas iglesias evangélicas han adoctrinado a sus congregaciones con la extrapolación del antiguo Israel bíblico al Israel actual que ha pasado de ser víctima del holocausto nazi a victimario del Pueblo Palestino. Muchas iglesias evangélicas han adoctrinado a sus congregaciones con la extrapolación del antiguo Israel bíblico al Israel actual que ha pasado de ser víctima del holocausto nazi a victimario del Pueblo Palestino. El actual Israel se ha convertido en el verdugo de Palestina, implacable, terrorista y sanguinario.

Referencias

- Abel, G. (2022), Lula ya tiene su primer culebrón con los evangélicos, El Periódico, consultado el 23.03.23, obtenido de https://www.elperiodico.com/es/internacional/20221105/lula-primer-choque-iglesia-evangelica-brasil-78173255
- Amesty , J. (9 de junio de 2021). El sionismo político-religioso en América Latina. *El Independiente*. https://www.elindependiente.sv/2021/09/06/el-sionismo-politico-religioso-en-america-latina/
- Amos, O. (8 enero 2018). Qué tiene que ver la creencia de los evangélicos en el fin del mundo con la decisión de Trump de reconocer a Jerusalén como capital de Israel. BBC Washington. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-42579386
- Aránguiz, L. (2022). ¿El despertar transnacional del "gigante dormido" cristiano sionista?: actores del apoyo público evangélico al Estado de Israel a partir del caso chileno. Política y Sociedad. 59(3), 1-14. https://dx.doi.org/10.5209/poso.77697
- Ayuso, S. (10 de enero de 2017). Donald Trump nombra asesor presidencial a su yernoJared Kushner. *ElPaís*. https://elpais.com/internacional/2017/01/09/estados_unidos/1483992599_495638.html
- BBC Mundo. (8 de diciembre de 2017). Estados Unidos: la influencia del lobby pro Israel y el evangélico en la decisión de Donald Trump de reconocer la capitalidad de Jerusalén. https://www.latercera.com/noticia/esta-dos-unidos-la-influencia-del-lobby-pro-israel-evangelico-la-decision-do-nald-trump-reconocer-la-capitalidad-jerusalen/

- Bell, J. (2014). Religión en América Latina: Cambio generalizado en una región históricamente católica. https://www.pewresearch.org/wp-content/uploads/sites/7/2014/11/PEW-RESEARCH-CENTER-Religion-in-La-tin-America-Overview-SPANISH-TRANSLATION-for-publication-11-13.pdf
- Bin, H. (2022), Giammattei y el rebaño evangélico: dos leyes a cambio de apoyo político. Con Criterio. https://concriterio.gt/giammattei-y-el-reba-no-evangelico-dos-leyes-a-cambio-de-apoyo-politico/
- Carbonelli, M. (2011). Religión, sexualidad y política en la Argentina: intervenciones católicas y evangélicas entorno al aborto y el matrimonio igualitario, Universidad de Buenos Aires, Argentina, Revista del Centro de Investigaciones (9)36, 25-43. https://salutsexual.sidastudi.org/resources/inmagic-img/DD59253.pdf
- Cervera, C. (12 de abril de 2015) Falsa leyenda negra inquisición española. ABC-Historia. https://www.abc.es/historia/abci-falsa-leyenda-ne-gra-inquisicion-espanola-solo-18-por-ciento-quemado-hogue-ra-201512040335 noticia.html#:~:text=La%20Inquisici%C3%B3n%20 contra%20los%20tribunales,%C3%BAnico%20ni%20el%20 m%C3%A1s%20violento.
- CNEF. (19 de noviembre de 2017). *Statistiques Globales 2017*, Wayback Machine, Francia. <u>lecnef.org</u>
- Contreras, G. (31 de mayo de 2015). Católicos superan por poco a evangélicos. *Prensa Libre*. https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/ca-tolicos-evangelicos-cifras-encuesta/
- Cullel, J. (2022). Los evangélicos de Lula, una minoría contra la ofensiva bolsonarista en las iglesias. *El País*. https://elpais.com/internacional/2022-10-27/los-evangelicos-de-lula-una-minoria-contra-la-ofensiva-bolsona-rista-en-las-iglesias.html
- DANE. (2021). Encuesta de Cultura Política 2021. Consultado el 26.03.23.

 Obtenido de https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/ecpolitica/

 Presen rueda de prensa ECP 21.pdf
- Datos Macro (s.f.). *Población Estados Unidos 2008*. Consultado el 24.03.23. Obtenido de https://datosmacro.expansion.com/demografia/poblacion/usa?anio=2008



- Díaz, A. (1 de febrero de 2021). ¿Qué nos dice el Censo 2020 sobre religión en México? Nexos. https://datos.nexos.com.mx/que-nos-dice-el-censo-2020-sobre-religion-en-mexico/#:~:text=Las%20personas%20que%20declararon%20pertenecer,1960%20y%201.8%20en%201970.
- El Historiador. (s.f.). ¿Qué fueron las cruzadas? https://www.elhistoriador. com.ar/que-fueron-las-cruzadas/#:~:text=Se%20realizaron%20en%20 total%20ocho,C%C3%B3mo%20fue%20la%20primera%20cruzada%3F
- Encyclopedia.com (s.f.). *Binyamin Elon*. Consultado el 29 de marzo de 2023.

 Obtenido de https://www.encyclopedia.com/religion/encyclopedias-almanacs-transcripts-and-maps/elon-binyamin
- Evangélico Digital. (30 de diciembre de 2018). Netanyahu en Brasil: 'No tenemos mejores amigos que los evangélicos'. https://www.evangelicodigital.com/latinoamerica/4820/netanyahu-en-brasil-no-tenemos-mejores-amigos-que-los-evangelicos
- Galarrága, N. (5 de agosto de 2022). Los evangélicos exhiben su músculo en el Congreso de Brasil. *El País*. https://elpais.com/internacional/2022-08-06/los-evangelicos-exhiben-su-musculo-en-el-congreso-de-brasil.html&cd=12&hl=es&ct=clnk&gl=sv
- Galaz, J., Guerrero, C., y Rojas, H. (2022), Evangélicos al poder. Doble Espacio. https://doble-espacio.uchile.cl/2021/11/19/evangelicos-al-poder/
- García-Valdecasas, I. (12 Abr 2007). El "lobby" israelí en Washington y su influencia en Israel. Real Instituto Elcano. Consultado el 03.03.23. Obtenido de https://www.realinstitutoelcano.org/documento-de-trabajo/el-lobby-israeli-en-washington-y-su-influencia-en-el-estado-de-israel/
- Infante, F. (2015). Curas, frailes y otros alborotadores en la Independencia de Chile. Revista de estudios histórico-jurídicos. 37, 503 520 https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci-arttext&pid=S0716-54552015000100019#:~:-text=La%20participaci%C3%B3n%20de%20cl%C3%A9rigos%20en,que%20otros%20tantos%20la%20rechazaron.
- Malamud, C. (2018). La expansión política de las iglesias evangélicas en América Latina. *Real Instituto Elcano*. 127, 2. https://media.realinstitutoelcano.org/wp-content/uploads/2021/11/ari127-2018-malamud-expansion-politica-iglesias-evangelicas-america-latina.pdf



- McLaren, B. & Bruggemann, W. (s.f) ¿Qué es el sionismo cristiano? Consultado el 8 de marzo de 2023, obtenido de https://www.christianzionism.org/es/ el-sionismo-cristiano
- Organización de las Naciones Unidas. (1980). Resolución 478 del Concejo de Seguridad. Consultado el 25.03.23. Disponible en https:// documents-dds-ny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/400/40/PDF/ NR040040.pdf?OpenElement
- Organización de las Naciones Unidas, (2017), Resolución A/ES-10/L.22 de la Asamblea General. Consultado el 25.03.23. Obtenido de https:// documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/LTD/N17/452/16/PDF/N1745216. pdf?OpenElement
- Nelson, Th. (2015). Evangelicals Around the World: A Global Handbook for the 21st Century. Stiller, Brian (Editor).
- Iglesias, N. (2019). Bases teológicas y políticas del cristianismo sionista -Entrevista a Luis Aránquiz. Pensamiento Pentecostal. https://pensamientopentecostal.wordpress.com/2019/05/14/bases-teologicas-y-politicas-del-cristianismo-sionista-entrevista-a-luis-aranguiz/
- Oxford University. (1978). The Concise Oxford Dictionary of the Christian Church. Oxford University Press. ISBN 978-0-192-11549-2
- Palestina Libre. (5 de junio de 20160) La agenda secreta de Israel en América Latina. https://www.palestinalibre.org/articulo.php?a=60978
- Pastor, M. (28 noviembre de 2018). El evangelismo en América Latina, un poder creciente. El caso de Brasil. Instituto Español de Estudios Estratégicos (42), 1-14. https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2018/ DIEEEA42-2018EvangelMLPG.pdf
- Pereda, C. (2014). Uno de cada cuatro hispanos de Estados Unidos ha abandonado el catolicismo. El País. https://elpais.com/sociedad/2014/05/07/ actualidad/1399481218 913502.html?event=go&event log=go&prod=REGCRART&o=cerradoam



- Pew Research Center. (2011). Global Christianity. A Report on the Size and Distribution of the World's Christian Population. https://assets. pewresearch.org/wp-content/uploads/sites/11/2011/12/Christianity-fullreport-web.pdf
- Prensa Libre. (27 de diciembre de 20172017). Evangélicos exhortan a ondear banderas de Israel en iglesias. https://www.prensalibre.com/quatemala/ politica/embajada-en-jerusalen-evangelicos-exhortan-a-ondear-banderas-de-israel-en-iglesias/
- Real Academia Española. (s.f.). Evangélico. En Diccionario de la lengua española. Recuperado en 25 de febrero de 2023, de https://dle.rae.es/ evangelio?m=form
- Real Academia Española. (s.f.). Injerencia. En Diccionario de la lengua española. Recuperado en 25 de febrero de 2023, de https://dle.rae.es/injerencia
- República Bolivariana de Venezuela. (2017). Censo 2009-2017. consultado el 22.03.23, disponible en https://2009-2017.state.gov/documents/ organization/132758.pdf
- Ribeiro, T. (2019). En nombre de Dios, pentescostales y israelíes comparten TelesurTV.net. https://www.telesurtv.net/bloggers/ <u>En-nombre-de-Dios-pentescostales-y-israelies-comparten-el-Bra-</u> sil-20190114-0001.html
- U.S. Embassy in El Salvador. (s.f.). El Salvador: Informe del 2019 Sobre la Libertad de Culto. Consultado el 22.03.23, obtenido de https:// sv.usembassy.gov/es/our-relationship-es/official-reports-es/el-salvador-informe-del-2019-sobre-la-libertad-de-culto/#:~:text=Seg%-C3%BAn%20una%20encuesta%20realizada%20en,18%25%20no%20 tiene%20afiliaci%C3%B3n%20religiosa.

